

ERIXONIANA

Mélanges ethnologiques européennes

Contributions to the Study of European Ethnology

A la mémoire de In memory of

SIGURD ERIXON

I



Sigurd Erixon, 1888-1968

In memoriam Sigurd Erixon

LES ETHNOLOGUES EUROPÉANISTES se préparaient à souhaiter, cette année 1968, le quatre-vingtième anniversaire de leur maître, le Professeur Sigurd Erixon. Aurait-ils pu le faire d'une façon meilleure qu'en lui offrant un recueil d'études sur les domaines dans lesquels ils faisait autorité? Ainsi ses amis et collaborateurs les plus proches avaient décidé de dédier en "Festschrift" les deuxième et troisième volumes d'*Ethnologia Europaea* à celui qui, se trouvant à la tête du mouvement rénovateur des études ethnologiques européennes, a jeté les bases scientifiques de cette revue. A ses premiers associés fut envoyé un appel les invitant à contribuer à ce recueil par de courts articles dont les sujets suggérés étaient:

1. L'influence de l'école erixonienne sur les études ethnologiques dans un pays déterminé ou sur un domaine ethnologique spécial;
2. Analyse et mise en valeur, dans l'ethnologie moderne, des concepts de l'école erixonienne tels que vie populaire, anthropocentrisme, déterminants de la culture, division ethnique de l'Europe, investigations ethnologiques sur le village et sur la ville, etc.
3. Relations interethniques étudiées dans un cas concret régional en Europe ou dans une population d'origine européenne;
4. Autres problèmes auxquels le Professeur Erixon s'est particulièrement consacré, tels que la cartographie ethnologique, l'établissement d'un Atlas ethnologique de l'Europe et de sa sphère de diffusion, la recherche internationale sur les instruments aratoires.

Mais la fête préparée dans la joie se transforma soudain en un deuil douloureux. Celui qui incarnait à nos yeux la jeunesse perpétuelle par son dynamisme et son esprit, nous quitta subitement un mois avant cet anniversaire tant attendu.

Avec Sigurd Erixon disparut le Grand Homme de nos recherches qui a joué, dans l'histoire de l'ethnologie européenne, le rôle déterminant. L'enseignement qui se dégage de son oeuvre scientifique unit admirablement les riches résultats de l'enquêteur sur le terrain et les idées méthodologiques du théoricien doué d'une très grande largeur de vue. Nous pleurons aussi le promoteur de notre science qui savait organiser, diriger, et en même temps se montrer toujours prêt à aider ses collègues et se dépenser pour eux de la façon la plus désintéressée et la plus noble.

Son souvenir survivra dans le monument qu'il érigea par ses ouvrages et dans l'activité des nouvelles générations de savants qu'il forma dans tous les pays européens, mais il restera présent aussi dans la mémoire de ceux qui eurent le bonheur de collaborer avec lui ou même de le rencontrer seulement. Nous regrettons en lui le Doyen des ethnologues européens qui l'entouraient de leur affection et admiration ainsi qu'en témoigne le nombre important d'études recueillies dans ces deux volumes, mieux que ne le ferait la plus émouvante nécrologie.

Le Comité de Rédaction